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! ! ! !清华、北大两名经济学家参与
的一份研究表明，上世纪八九十年
代，中国北方 !亿居民因严重的空
气污染平均每人失去 !"! 年寿命。
该研究前日发表在权威国际期刊
上，受到国际关注，但有健康领域的
科学家质疑该研究的科学性。

#月 $日，这篇名为《空气污染
对预期寿命的长期影响：基于中国
淮河取暖分界线的证据》发表在《美
国国家科学院院刊》上。四位研究
者均为经济学家，其中两位来自北
大和清华。

该论文用统计学的方式得出结
论：上世纪八九十年代，中国北方地
区的 !亿居民因严重的空气污染平
均每人失去 !年寿命。
论文作者之一，北大光华管理

学院教授陈玉宇表示，这是通过北
方地区总悬浮颗粒物水平推断出的
结论。该研究的中心结论是，严重空
气污染对健康的危害是惊人的，长
期生活环境中的总悬浮颗粒物每上
升 %&& 微克'立方米，死亡率上升
%()，预期寿命减少 *年。
该论文的研究基于中国特有的

冬季取暖政策：以取暖分界的淮河
为准，选取了淮河以北和淮河以南
+&座城市，收集了 %+$%年到 ,&&&

年间这些城市每日的总悬浮颗粒物
浓度数据，以及疾控系统得到的
%++%年到 ,&&&年这些城市的各年
龄段死亡率、预期寿命和死于心肺
疾病的数据。

论文另一作者李宏彬解释，因
为南北供暖政策，研究者发现在淮
河附近污染曲线出现大幅“跳跃”，
“原来是平滑的一条线，到了淮河附
近突然有个跳跃，曲线不连续了。”

研究发现，淮河北岸的总悬浮
颗粒物比相邻的南岸跳跃性地高出
了 ,&&微克-立方米，相应地，人均
寿命也发生了突变，北方比南方少
!年之多。
未参与此研究的中国健康领域

科学家有人持保留意见。北大公共
卫生学院的环境卫生专家潘小川在
读过该论文后认为，这一研究做得
“比较宏观，比较粗，数据量很大，+&
个城市 ,&年的数据，覆盖了差不多
一半的人口，以前没有类似的研
究。”潘小川说，健康受到很多因素

影响，除了总悬浮颗粒物之外，还有
曾引起中国大面积酸雨的二氧化
硫，此外，还有其他空气污染之外的
因素，“不知道这些因素是怎么排除
掉的，感觉直接说因果关系很难
说。”
中科院地理科学与资源研究所

研究员王五一也认为，人死亡受到
很多复杂因素的影响，空气污染只
是其中一个原因，“可以说有一定的
相关性，但直接说就是空气污染导
致折寿 !年多，这也不太好说。”

新京报 !金煜"

空气污染致北方人折寿5.5年？
部分健康领域科学家不认同相关研究结果
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政府应该是
所有儿童的“托举哥”

维护儿童利益，还缺少“跑第一棒的人”———

! ! ! !面对层出不穷的儿童伤害事
件，我们真该停下来想一想，我们为
儿童保护都干了些什么。《新民周
刊》专访上海政法学院刑事司法学
院院长姚建龙、上海社会科学院青
少年研究所副所长程福财，讨论中
国儿童保护困境。

新民周刊!南京女童饿死事件

后#人民网微博发表了$南京小姐妹

饿死是全社会的失职% 这样一篇评

论#我看到你对这篇文章的回应是&

$恕我直言# 南京小姐妹饿死就是

'政府(的失职#别把责任往'全社

会)推* %为什么这样说+

姚建龙!

在儿童保护
上，各国都遵
循的理论基
础是“国家亲
权”理论，或
者叫“国家监
护权”理论，即
认为国家是儿
童的最终监护人。说到底，我们的政
府还缺乏“国家亲权”的观念。

新民周刊!我们会去假设#如果

邻居管得更多#如果警察管得更细#

如果居委会承担起责任,,

姚建龙!我当然并不否认其他
主体也负有儿童保护职责，但儿童
保护首先是政府责任。政府的责任
需要通过具体的机构或者个人去
实现，在维护儿童利益的时候，我
国还缺少“跑第一棒的人”。比如南
京事件，当女童的父母怠于或者没
有能力履行监护责任的时候，政府
就应该主动进行干预，或为女童父
母提供支持，或者接管其监护权，
承担起监护责任来，这种责任要有
具体的机构或者人去代表政府承
担，这个具体的机构或者人通常是

政府儿童福利部门的代表，也可能
是警察、社工等。现在的情况是，没
有人“跑第一棒”。

我国《未成年人保护法》第 !*

条规定“父母或者其他监护人不履
行监护职责或者侵害被监护的未成
年人的合法权益，经教育不改的，人
民法院可以根据有关人员或者有关
单位的申请，撤销其监护人资格，依
法另行指定监护人。”这一法条看上
去很美，但在实践中基本上没有这
方面的撤销监护权的判例。关键原
因之一是没有提起剥夺监护权的
“申请人”。

新民周刊! 我们常常把帮助那

些失去照料的孩子当成 $慈善%$爱

心%#这种观念并不对吗+

程福财! 代替无法监护儿童的
父母照管儿童，是政府的责任而不
是“慈善”。,&%%年，上海媒体曾经
报道这样一则新闻：当年 +岁的女
孩婕婕因为父母入狱，其他亲属无
力照料，成为“事实孤儿”，品学兼优
的她被迫辍学并临时居住到苏州的
亲戚家。她原先居住的社区得知这
个情况后，将她接回社区。按照政府
有关部门的要求，社区党支部书记
承担了照顾婕婕的任务。虽然有被
媒体赞誉为“爱心妈妈”的多位社区
居民从旁协助，据我了解，书记照料
婕婕的压力非常大。专业的儿童保
护，单靠个人的爱心或者热情是很
难有效完成。为缺乏家庭监护的“事
实孤儿”提供保护和照顾，是现代政
府的基本责任。

新民周刊! 儿童伤害事件发生

后#我们常常会责怪$法律不健全%*

程福财! 最主要的问题并不是
法律不健全。我国最重要的儿童保
护法律是《未成年人保护法》，但在
遇到具体情况时，法官很难判决。现
在急迫的问题是落实儿童保护法律
的政策服务不配套、不健全。没有系
统完善的儿童保护制度，法律条文
就难以落实。

的确，我国的《未成年人保护
法》不够细化，很多国家儿童保护
法有几百页，而我国《未成年人保
护法》只有 #&&&多字，法律确实需
要进一步完善。但是，如果政府有
主动承担责任的态度，模糊的条
文也可以成为创新更多儿童保护

措施的空间。
比如面对“事
实孤儿”，我
遇到新疆阿
克苏地区的
一位民政干
部，他说他们
的福利院系
统就愿意接

受“事实孤儿”。
如果从事儿童保护的政府相关

部门没有主动担责的态度，多部门
共同负责儿童保护的工作局面，就
会变成“人人无责”的相互推诿。

我们缺乏专责儿童保护工作
的机构。我国儿童保护的职责分
散在各个部门，教育部门、民政部
门、卫生部门、公检法部门、妇联、
共青团分头负责。在民政部内部，
不同类型的儿童保护还归口在不
同的部门，流浪儿童归社会事务
司管，孤儿又归社会福利和慈善
事业促进司管。政出多门，容易形
成很多空白的空间，部门之间互相
难协调。 !黄祺"

"更多精彩内容敬请阅读最新

出版的#新民周刊$%

! ! ! !钱江晚报 “你一分钟能包 $

个包子么？是包大的还是小的？”郭
立恒的包子店近期正在招聘员工。
很难想象，眼前这个朴实的“$&

后”竟是亿万富翁的儿子。
因为郭立恒从家族企业二把

交椅的位置上“脱逃”，对他寄予厚
望的父亲气得扬言不认他。如今，
郭立恒要每天凌晨 *时就起床做
包子，“我更想当‘创一代’，做出属
于自己的事业. ”

郭立恒的父亲是湖北某面粉
公司的老总，家族资产过亿。

,&&$ 年，郭立恒从湖北工业
大学市场营销专业毕业。大学一
毕业，他就进入了父亲的面粉公司。
他从最底层的销售员开始做起，开
始了“扫街”的生涯。(年时间，郭立
恒一步一个脚印，从销售员直至做
到营销副总，成为公司的“二把

手”。在做到营销副总的位置后，他
发现了不少问题，坚持要引进全新
的管理系统。然而，郭立恒的创新
之举并未得到父亲的认可。

,&%,年 #月，郭立恒提交离
职报告，正式开始了独立创业的道
路。郭立恒离开公司另起炉灶，父
亲没给过他任何经济上的支持。
“在正式开店之前，我花了半

年时间，四处探访面食师傅，学习
如何做包子。”郭立恒说。,&%*年
!月，郭立恒的第一家试验店正式
营业，生意好得让他有点吃不消。

郭立恒表示，“我最终想做的
是一个整合食品门类的标准化销
售平台。开包子铺是用来做前期
渠道铺设的工作。我的事业还没
有真正开始。”郭立恒说，他的店成
为他父亲公司的重要客户的那一
天，才算成功。 !柳骋"

! ! ! !城管为何得不到理解？从原来
的“做坏了是错，做好了也是错”，到
如今的“做不做，都是错”。城管似乎
掉进了“塔西佗陷阱”。古罗马历史学
家塔西佗认为：当失去公信力时，无
论说真话还是假话，做好事还是坏
事，都会被认为是说假话、做坏事。

成为乱罚款代名词
城管，到底管什么？在社会公众

的印象中，城管似乎只有一项职责：
管理乱摆摊的流动小商贩。

湖北省襄阳市城管执法局局长
伍义兵说，城管执法的职能包括建设
行政主管部门（如市政-园林-规划-

市容环境卫生等）的全部或部分行政
处罚权；工商行政管理部门对无照商
贩的行政处罚权；环境保护行政主

管部门对社会生活噪声污染和建筑
施工污染的行政处罚权；公安部门
对侵占道路行为的行政处罚权等。
细算起来，城管的行政执法权共涉
及几十部法律法规和政府规章。
伍义兵说，因为缺乏一部统一

的、完整的城管法规，导致城管常常
处于“借法执法”的尴尬处境，仅行
使处罚权而不直接参与事务管理，
最终形成“末端执法”的恶性循环，
并给公众留下“乱罚款”的印象。
“中国经过 *&多年的法制建设，

大多数行业执法都有一个法律框架，

唯独城管至今还没有专门的法律。”
国家行政学院法学部教授、中国法学
会行政法学研究会副会长杨小军说。

身份不明数量匮乏
延安城管双脚跳踩男子头部、武

昌城管十几人殴打开颅手术者、哈尔
滨城管暴力执法导致千人围殴……
部分城管的不文明执法现象，使得
城管整个群体都被严重“污名化”。
“城管之所以成为社会攻击的

靶子，与一小部分人的粗暴执法作
风有关，再往下追究，则是与城管队

员身份不明确、数量极度匮乏有
关。”伍义兵说。
一个城市到底有多少城管执法

人员才算科学合理？公安民警的配
置一般按照辖区总人口的万分之十
五确定，消防人员为万分之四，而城
管是参照市容监察人员定员数的比
例确定的，多为城市人口的万分之
二左右。“和公安、消防承担比较明
确的职责相比，城管的职责可谓一
个筐，想装什么就装什么。”伍义兵
说，国家规定的城管职能为“#/0”，
这就造成了城管职能的不确定性，

在有些地方，城管承担的职能甚至
超过 %&&项。因此，除了提高城管队
伍素质外，还须尽快找到干活的人。
于是，实习生、临时工等就常常出现。
城管队员的性质也是个纠结的

问题。按照规定的要求，城管队员首
先必须是公务员。然而，目前，普遍
采取的做法是公务员与事业编混
编、混岗，这既影响了执法的严肃
性，又给队伍建设、人员管理、工资
福利待遇等带来许多难题。
“加大对城管队员的管理教育，

尽快提高整体素质。”每当曝出城管
队员粗暴执法的新闻，管理部门总
会这样表态。然而，“提高素质”既不
会一蹴而就，更不可能“包治百病”。
要改变城管的形象，还有很长的路
要走。 人民日报 !彭波"

公信力缺失后陷入“塔西佗陷阱”

城管做什么都被认为做坏事

“富二代”辞职卖包子
湖北小伙想当食品行业“创一代”
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